
Irlanda Global. Una estrategia internacional gestada en el pasado con miras al futuro

Mercedes Aguirre Saravia*

1. Introducción

Con el presente Trabajo Final de Diplomatura, me propongo analizar la estrategia *Global Ireland: Ireland's Global Footprint to 2025*¹ lanzada por el Gobierno en junio del 2018 con el fin de duplicar para el 2025, el alcance y el impacto del país a nivel mundial. Según sus estatutos, *Global Ireland* representa la más ambiciosa renovación y expansión de la presencia internacional de Irlanda jamás emprendida en términos de diplomacia, cultura, negocios, ayuda externa, turismo y comercio.

Desde un enfoque histórico y geopolítico, abarcaré el desarrollo de esta iniciativa como posible conclusión de los acontecimientos sucedidos desde la década del 70. Entre 1973 y el 2018, Irlanda vive cambios políticos, económicos, culturales que llevará al país a enfrentarse al *Brexit* con un sentido de confianza y prosperidad a través de *Global Ireland*. Plantearé si este corte histórico podría considerarse la garantía fundamental para que Irlanda, siendo una pequeña nación se posicione mundialmente en el 2018 como una isla en el centro global con una voz propia para el multilateralismo, el libre comercio, la sostenibilidad, la paz y la justicia social.

El objetivo de este texto será cotejar los hechos históricos con el desarrollo de una estrategia para interpretar las políticas exteriores de Irlanda. Es decir, buscar en la historia las razones por las cuales se elabora, evaluar cómo se interpreta y plantear las consecuencias que traería aparejada. Y por último, brindar un aporte a los estudios irlandeses acerca de la postura actual de Irlanda al insertarse en un contexto mundial complejo.

Según David Bermúdez Jiménez, quien a su vez hace un análisis de la teoría de Fernand Braudel, "una coyuntura es un lapso de tiempo en un proceso histórico de una sociedad. En este tiempo se articulan una serie de acontecimientos que le dan sentido a una situación, y que pueden indicarnos un cambio o transformación de la realidad. El lapso se define arbitrariamente, y se suele ubicar en el presente o en un pasado cercano" (Bermúdez Jiménez, 2001). La estrategia gubernamental será abordada teóricamente desde el concepto historiográfico de la coyuntura. En un tiempo histórico de aproximadamente 45 años, sucederán en Irlanda diferentes cambios puntuales, circunstancias y protagonistas que intentaré identificar a continuación y que convergerán en este plan de apertura del país con una confianza ambiciosa.

Sobre el concepto de geopolítica, me abocaré a una definición relativamente temprana pero que aún en la actualidad tiene sentido. El politólogo sueco, Rudolf Kjellén, en su texto *Staten som Lifsforn*², la define como la influencia de los factores geográficos en el desarrollo político en la vida de los pueblos y Estados. Entonces la estrategia *Global Ireland* podría abordarse desde esta fórmula simple donde la política del Estado irlandés es una variable que se define en función de los factores

* Cohorte 3. Correo electrónico: aguirresaravia.m@usal.edu.ar
SUPLEMENTO *Ideas*, III, 10 (2022), pp. 45-54

© Universidad del Salvador. Escuela de Lenguas Modernas. ISSN 2796-7417

1. Trad. *Irlanda global: La huella global de Irlanda hasta 2025*. <https://www.gov.ie/en/campaigns/globalireland/>

2. "El Estado como forma de vida" En: Cuéllar Laureano, Rubén. *Geopolítica. Origen del concepto y su evolución*. Revista de Relaciones Internacionales de la UNAM, núm. 113, p. 62, mayo-agosto de 2012.

geográficos del país: una isla ubicada al noroeste de Europa, con una superficie de 70.2731 km² y 5.011.500 de habitantes (Oficina Central de Estadísticas, abril 2021). Frente a estas condiciones, se plantearán la ambiciosa labor de convertirse en una nación en el centro del mundo y en el corazón del hogar común europeo.

Me ceñiré al análisis de la estrategia para América Latina y el Caribe, y de los treinta y tres países que conforman la región, me referiré específicamente a la apertura de la Embajada en Chile.

Una de las limitaciones que se encuentran a la hora de abordar este trabajo es la contemporaneidad de la estrategia que aún no ha culminado por su proyección hacia el 2025. Y que inevitablemente se vio afectada por la pandemia del COVID-19 y las crisis políticas, económicas y sociales vividas en la región. Por último, es importante aclarar que, al momento de escribir este Trabajo Final, se anunció la aproximación del lanzamiento de la Estrategia de Irlanda para Latinoamérica y el Caribe hasta el año 2025.

Por los motivos antes mencionados, tomaré como corte final el *Progress Report* que analiza el avance de la estrategia entre julio del 2019 y diciembre del 2020.

2. Desarrollo

Para el análisis detallado de la hipótesis planteada en la introducción, es oportuno dividir el trabajo en tres campos específicos que permitan evaluar el estado de la cuestión con mayor precisión. Por un lado, realizar una contextualización histórica, en un tiempo determinado, el análisis de la política exterior de Irlanda y sus líneas de acción y, por último, el análisis específico de la estrategia *Global Ireland*.

En cuanto al recorte histórico, me abocaré a una lectura general, la cual será complementada por las clases de la Diplomatura irlandesa y discursos oficiales. Para este fin, incorporé los acontecimientos políticos y económicos contemporáneos resumidos por John O'Beirne Ranelagh en su libro *A Short Story of Ireland*, tomando los hechos relevantes para estudiar la política exterior de Irlanda. A continuación, detallo un listado de los mismos:

1973 Irlanda y el Reino Unido ingresan a la Comunidad Económica Europea.

1990 Mary Robinson es elegida presidenta de Irlanda.

1990-2008 El Tigre Celta.

1998 Tratado de Paz con Irlanda del Norte. Viernes Santo.

2001 Irlanda incorpora el Euro como moneda oficial.

2016 Primer Referéndum *Brexit* (23 de junio).

2020 *Brexit* (31 de enero).

Por una cuestión de extensión, quedará al margen de este recorte histórico, el ingreso de Irlanda en la organización de las Naciones Unidas en 1955 y sus posteriores participaciones en las Operaciones de Paz, asimismo su participación como uno de los miembros fundadores de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) en 1961. Al igual que los momentos nacionales como el Referéndum constitucional sobre el Matrimonio Igualitario (2015) o el Referéndum constitucional sobre la interrupción del embarazo (2018). Cabe aclarar que la defensa de los derechos humanos es de suma relevancia para la conformación de una identidad.

De igual modo que la extensión, la contemporaneidad del trabajo fue una limitante en cuanto a la bibliografía. El texto seleccionado de O'Beirne Ranelagh recorre la historia hasta el 2011,

y posterior a esa fecha, los textos académicos que abordan Irlanda no abundan o no presentan un análisis completo de los hechos por no contar con la perspectiva del tiempo. Es el caso del período que comprende entre el Primer Referéndum sobre *Brexit* en el 2016 y la retirada en enero del 2020. Más allá de los hechos históricos que suceden en estos cuatro años como el Informe conjunto entre la Unión Europea y el Reino Unido en diciembre del 2017, al rechazo por el Parlamento del Acuerdo de Retirada, el nombramiento de Boris Johnson como Primer Ministro del Reino Unido en Julio de 2019 y finalmente el *Brexit*, me interesaría enfocarme en la respuesta de Irlanda a este hecho. Para eso, me basaré en el libro del 2017 del periodista y corresponsal de RTE en Bruselas, Tony Connelly *Brexit and Ireland: The Dangers, the Opportunities, and the Inside Story of the Irish Response*, complementándolo con las clases, artículos académicos y periodísticos.

La disponibilidad online de bibliografía siempre resulta un condicionamiento a la hora de investigar. Por ejemplo, al analizar el mandato de la presidente Mary Robinson, hubiese sido pertinente consultar el texto de John Horgan, *Mary Robinson: an independent voice* (O'Brien Press, 1997) para entender y darle énfasis al nuevo enfoque y la renovada confianza que representó para las mujeres.

En cuanto a las teorías de los estudios internacionales, me centraré en las bases del realismo y el idealismo, teniendo en cuenta que habrá muchas particularidades de la nueva situación que vive Irlanda a nivel internacional que no entrarán dentro de este esquema polarizado. Como bien afirma el profesor-investigador, Einer David Tah Ayala, ambas teorías, son perspectivas de abordaje que se ven sobrepasadas por la realidad internacional. Pero como primera aproximación al estudio de las mismas, y no siendo el enfoque principal de este trabajo, me permito esquematizar la complejidad de las relaciones internacionales de Irlanda en este binomio.

Con el fin de abordar la iniciativa estratégica del gobierno y trazar los patrones de vínculos, me ceñiré al concepto de globalización de David Held, quien la concibe como un proceso que encarna una transformación en la organización espacial de las relaciones y califica los flujos sociales y redes transcontinentales o interregionales de actividad, interacción y poder. Este proceso implica una extensión de las actividades sociales, políticas y económicas a través de las fronteras políticas y sugiere una intensificación o aumento de la interconexión y los flujos de comercio, inversión, finanzas, migración y cultura, entre otros aspectos. Este aumento de la extensión puede asociarse a la profundización de su impacto, de manera que los efectos de los acontecimientos lejanos pueden ser muy significativos en otros lugares e incluso los acontecimientos más locales pueden llegar a tener enormes consecuencias globales. En este sentido, los límites entre los asuntos domésticos y los globales son cada vez más difusos.

2.1 Irlanda y la CEE

El ingreso de Irlanda a la Comunidad Económica Europea en 1973 produce un cambio cultural y una apertura internacional claves en el desarrollo de la identidad de la Isla. Para entender la Irlanda contemporánea, se debe analizar la llegada de Sean Lemass en 1959 como *Taoiseach*. Al poner en práctica las recomendaciones de TK Whitaker, Secretario del Ministerio de Finanzas, ambos serán los arquitectos de este nuevo salto hacia otro modelo económico y quienes demostrarán que la independencia no había fracasado. Whitaker fue el autor del programa de expansión económica que consistió en ofrecer períodos exentos de impuestos a las compañías extranjeras mientras se instalaban en el país, se endurecieron las medidas administrativas con el fin de hacer más eficaces los organismos estatales y se promovió el comercio libre con beneficios fiscales. El gobierno además presionará a los bancos para que entregue créditos asequibles para la expansión económica y eliminará las restricciones. En solamente 5 años, se vieron los resultados positivos de este cambio que en su comienzo había generado varias críticas desde el ámbito proteccionista.

Como analiza O'Beirne Ranelagh, el desmantelamiento del sistema proteccionista y el paso del nacionalismo al internacionalismo económico puso en relieve a su vez la dependencia económica de Irlanda respecto a su principal socio económico, Gran Bretaña. De las exportaciones irlandesas, en 1979 el 47% iba al Reino Unido y el 50% de las importaciones procedían de allí. Entonces cuando este socio solicita la adhesión a la Comunidad Económica Europea, Irlanda seguirá su ejemplo siendo admitida finalmente en 1973, con ciertas dudas por parte de Europa por su política de neutralidad y por la desconfianza en la capacidad de la economía irlandesa de enfrentar la presión del mercado común. Lo interesante es observar que, si Gran Bretaña se hubiese hecho miembro sin Irlanda, esto hubiera afectado profundamente su economía porque la CCE le hubiese impuesto barreras arancelarias contra los productos irlandeses. Así que el ingreso de Irlanda fue el paso lógico para que las exportaciones irlandesas penetraran al mercado europeo sin aranceles. En 1990 por ejemplo, el 50% de las exportaciones y el 25% de sus importaciones se llevaron a cabo con miembros de la CEE, sin incluir al Reino Unido. Y este es un momento bisagra en términos económicos y culturales. Significó el salto de una economía agrícola conservadora, de una sociedad relativamente provincial atrapada por el romanticismo cultural y político a una sociedad moderna e industrializada, con aspiraciones, que reconocería la diversidad y estaría en sintonía con un mundo extenso.

Este momento de auge se ve reflejado en el aumento de la población y el descenso de la emigración. Por ejemplo, en 1981 más de la mitad de los habitantes de la Isla tenían menos de 30 años. Y en cuanto a la emigración, los motivos ya no serán la necesidad o la persecución. Serán en su mayoría emigrantes muy bien calificados por la educación recibida (Irlanda alcanzará en los '80 y '90 uno de los niveles de educación general más altos de Europa) y lo harán buscando oportunidades en nuevos países europeos y no en los tradicionales destinos como Gran Bretaña, Estados Unidos, Australia o Argentina.

2.2 La primera mujer presidente de Irlanda

En las elecciones presidenciales del 7 de noviembre de 1990, será la abogada y candidata por el Partido Laborista, Mary Robinson, quien conseguirá el 52 % de los votos, convirtiéndose en la primera mujer en cumplir este rol. En su trayectoria profesional abogó por los derechos de la mujer, encabezó las campañas a favor del divorcio y los anticonceptivos, entre otras cuestiones.

Al asumir como Presidente, en su discurso del 3 de diciembre de 1990, Robinson definirá la Irlanda por la cual ella trabajará, una nueva Irlanda pluralista, tolerante e inclusiva. Y representará esa comunidad nacional, global pero también, local. Por un lado, planteará una primera aproximación a la diáspora para integrar a aquellos irlandeses que se habían marchado, no solo "a la isla vecina -que ha proporcionado un hogar lejos del hogar a varias generaciones de irlandeses- sino también por los continentes de América del Norte, Australia y, por supuesto, la propia Europa" (Robinson, 1990). Y por el otro, dará voz a las comunidades locales que prosperan gracias a un nuevo sentido de la confianza en sí mismas y que estarán decididas a expresar su propia creatividad, identidad y patrimonio. Destacará la identidad irlandesa y reivindicará el nacionalismo. En este sentido, Robinson representará una nueva Irlanda con un sólido sentido de autoestima.

2.3 El Tigre Celta

Paralelamente, entre 1990 y hasta el 2007, Irlanda vivirá el auge económico tan reconocido como "El Tigre Celta"³ y su productividad tendrá una fortaleza inigualable. Y las razones de este éxito serán, por un lado, la mayor participación de las mujeres en el ámbito laboral, la inversión en

3. Kevin Gardiner, analista de Morgan Stanley le dará este nombre, comparándolo con el rápido crecimiento de los tigres asiáticos una década antes. *The Irish Economy: a Celtic Tiger*, MS Euroletter, 31 de agosto de 1994.

la educación secundaria nacional que se venía realizando desde 1966, unido al idioma inglés que producirá una fuerza laboral cualificada y joven. Y por otro lado, la tasa baja de impuestos a las sociedades y la colaboración social entre empresarios, Gobierno y sindicatos que animarán la inversión, focalizándose en la extranjera. Pero a su vez, hay un renovado énfasis en las empresas nacionales, siendo la atracción de alta tecnología una prioridad. Por ejemplo, en 1998 se funda *Enterprise Ireland*, la agencia estatal irlandesa de desarrollo económico centrada en ayudar a las empresas de propiedad irlandesa a realizar nuevas ventas de exportación y alcanzar posiciones sólidas en los mercados mundiales.

Y por sobre todo, la pertenencia a la Unión Europea que le ofrecerá a Irlanda el libre comercio con uno de los mercados más grandes del mundo. Además, en 1979, se adherirá al Sistema Monetario Europeo, introduciéndose finalmente el euro en el 2002 y abandonando la libra irlandesa, a diferencia del Reino Unido.

Este rendimiento económico real le dará un sentido de confianza a Irlanda y, como bien observa O'Beirne Ranelagh, consolidará el alejamiento de Gran Bretaña y un acercamiento cautivador a los Estados Unidos. Este país, será un recordatorio constante, incluso a través de las conexiones familiares producto de la emigración, de las oportunidades y esperanzas. En el 2002, Estados Unidos desplazará al Reino Unido como el mayor mercado individual de Irlanda, ya no será su mercado dominante. Estados Unidos, Japón y los miembros de la Unión Europea reunían el 62% de las exportaciones.

Esta apertura al mundo, los valores liberales, la modernización y los rápidos cambios demográficos, contribuirán a reducir la influencia desde 1990 de la Iglesia católica la cual quedará obsoleta frente a la metamorfosis que vive Irlanda.

2.4 Acuerdo de Viernes Santo

Según el reconocido escritor irlandés, Tim Pat Coogan, a la agonía sufrida por Irlanda de la Madre Iglesia, se le suma otra forma de colonialismo, el de la Madre Inglaterra. La misma se acumula lentamente durante décadas, enraizada en la geografía y en la historia con la extirpación de la cultura nativa, los sistemas de tenencia de la tierra y la inculcación de sentimientos de inferioridad en aspectos como la lengua y las creencias.

Un punto de inflexión importante que pone fin a años de enfrentamientos (o mejor dicho, será el comienzo del final) se dará en 1998 cuando Irlanda vuelve a las urnas el 22 de mayo, convocada por un referéndum para ratificar el acuerdo del Viernes Santo sobre el proceso de paz en Irlanda del Norte. Un acontecimiento electoral panirlandés que demostraba que la unión de toda la Isla constituía una práctica posible. Con un triunfo abrumador (94% en el Sur y 71% en el Norte) se apoyó los cambios en los artículos 2 y 3 de la Constitución para reivindicarse territorialmente sobre Irlanda del Norte. Este Acuerdo representó un compromiso absoluto y equilibrado de todas las partes para resolver las diferencias, logrando la creación de un órgano de gobierno en el Norte y un Consejo británico-irlandés para fomentar la cooperación entre los gobiernos.

Con este Acuerdo, además, se liberarían a los presos paramilitares, la militarizada Policía Real del Ulster se transformaría en un servicio de policía civil y el gaélico irlandés sería reconocido oficialmente como lengua de minoría en Irlanda del Norte.

En este punto, me gustaría destacar al ganador del Premio Nobel de la Paz en 1998, John Hume. Este político irlandés ejerció un rol fundamental de mediador durante años e impulsó la participación de los Estados Unidos en la búsqueda de la paz, país que previamente a la presidencia de Bill Clinton consideraría este asunto como un tema doméstico de Inglaterra. En su discurso, al

recibir el Premio Nobel, hará hincapié en que todo conflicto tiene que ver con la diferencia y paradójicamente esta cualidad es algo propio de la naturaleza de la humanidad:

La diferencia es la esencia de la humanidad. La diferencia es un accidente de nacimiento y, por tanto, nunca debe ser fuente de odio o conflicto. La respuesta a la diferencia es respetarla. Ahí está el principio más fundamental de la paz: el respeto a la diversidad.⁴

2.5 *Brexit* (Britain+exit)

Bajo la promesa en campaña del primer ministro, David Cameron, el 23 de junio del 2016, los británicos votaron en referéndum la salida del Reino Unido de la Unión Europea. Si bien la relación entre ambos nunca fue fácil, el excepcionalismo británico, el euroescepticismo, los asuntos de migración y seguridad fueron las causas finales que llevaron a esta decisión. Luego de muchas negociaciones, finalmente el Reino Unido abandonó la UE el viernes 31 de enero de 2020 en los términos establecidos en el *Withdrawal Agreement*, incluido el Protocolo sobre Irlanda/Irlanda del Norte.

Por su cuenta, el Estado irlandés tendría que demostrar a sus ciudadanos y al mundo que podía soportar el impacto inmediato y que Irlanda permanecería en la Unión Europea. En cuanto a los mercados de las exportaciones irlandesas, por ejemplo, si bien se habían diversificado considerablemente en las dos últimas décadas⁵, en algunos sectores la dependencia del mercado británico era profunda. Y definitivamente, el área en la que Irlanda realmente necesitaba algún tipo de plan B era el transporte de mercancías a través del puente terrestre británico como ruta hacia la Europa continental.

En enero del 2018, el Presidente Higgins brinda un discurso en la *Dublin City University*, donde se pueden interpretar las bases desde las cuales Irlanda enfrentará el *Brexit*. Será un reto compartido y de suma importancia para lograr la cohesión entre las comunidades, el mantenerse unidos dentro de la casa común europea. Y es el camino de la cohesión, el que les permitiría como Unión, practicar la responsabilidad social en el exterior. El *Brexit* no es una historia de separación sino de unión y la paz entre los Estados miembros depende de un compromiso compartido, partiendo desde el reconocimiento de toda diversidad cultural. Al fin y al cabo, los retos que pondrán a prueba a la Unión Europea en este siglo -el cambio climático, la migración mundial, el futuro del trabajo- son comunes a todos. Este futuro sostenible, según Higgins, se puede alcanzar restaurando la cohesión social y promoviendo la justicia social en sus instituciones irlandesas en la Isla, en la Unión Europea y en el mundo. Invita a Irlanda a plantearse horizontes ilimitados, con una nueva mentalidad para este tiempo.

2.6 Política exterior de Irlanda y sus líneas de acción

Siendo un país pequeño, Irlanda defenderá fuertemente los derechos internacionales, como forma de protección y participación decidida y constante en todos los foros internacionales. Desde esta tradición liberal-idealista, el Estado aplicará una diplomacia abierta y multilateral con el fin de establecer la paz. Este compromiso se plasma en su presencia en el escenario internacional a través de instituciones fuertes e igualitarias.

4. Nobel Lecture, Oslo, December 10, 1998. "Difference is of the essence of humanity. Difference is an accident of birth and it should therefore never be the source of hatred or conflict. The answer to difference is to respect it. Therein lies a most fundamental principle of peace – respect for diversity".

5. Según los datos del Central Statistics Office, el Reino Unido representaba en el 2017 el 12% de las exportaciones totales de bienes en Irlanda y el 24% de las importaciones totales de bienes. En cuanto a los servicios, representaba el 6% de las exportaciones totales y el 9,3% de las importaciones totales.

La confianza de Irlanda se verá en constante crecimiento en asuntos internacionales contribuyendo a través de su participación en organizaciones e iniciativas multilaterales como la Organización Mundial del Comercio, la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), el Consejo de Europa y la Organismo Supervisor de las Contrataciones del Estado (OSCE); pero sobre todo, las Naciones Unidas y la Unión Europea. En conjunto, estas organizaciones definen y dan forma al rol de Irlanda en el mundo.

Por ejemplo, desde su ingreso a la ONU, su política de apoyo a las democracias occidentales, se enfocará en un profundo anticolonialismo y una preocupación por el Tercer Mundo. Promoverá los principios consagrados en la Carta de la ONU, incluso en su actual mandato como miembro del Consejo de Seguridad para 2021-2022.

Como Estado miembro de la Unión Europea, por ejemplo, Irlanda votará por el federalismo y a favor de ampliarse el número de miembros. Y en cuanto a los asuntos internacionales, contribuirá a través del desarrollo, la diplomacia, el comercio y el mantenimiento de la paz.

Estos valores serán el fundamento de la política exterior de Irlanda y estarán en la base de la estrategia *Global Ireland*. Como afirma el *Tánaiste* Simon Coveney:

Creo que el multilateralismo -una empresa compartida de trabajar juntos para lograr objetivos comunes a través del compromiso y la adaptación- debe seguir siendo fundamental para la identidad y el enfoque diplomático de Irlanda.⁶

2.7 Irlanda Global

Luego de la decisión del *Brexit* y con el objetivo de transformar la organización espacial de sus relaciones, Irlanda lanza en el 2018 la estrategia plurianual *Global Ireland: Ireland's Global Footprint to 2025*. De esta manera, extenderá su presencia internacional y profundizará su impacto en términos de diplomacia, cultura, ayuda exterior, turismo y comercio.

A través de esta ambiciosa planificación, Irlanda se garantiza una buena posición para profundizar su impacto, defender su posición en la Unión Europea, además de diversificar y aumentar los mercados de exportación (con la meta que para el 2025 al menos el 70% de las exportaciones vayan fuera del Reino Unido).

En cuanto a los objetivos, Irlanda se planteó potenciar significativamente su influencia mundial, promocionando la cultura irlandesa en general, desarrollando el sector de turismo y aumentando el valor de la educación internacional para lograr una producción económica hasta los 2.700 millones de euros anuales en 2025 y duplicar el número de becas del Gobierno hasta 120 al año. Además, se diversificarán los mercados de inversión extranjera directa duplicando el crecimiento de las inversiones a través del apoyo de la agencia *IDA Ireland* y se multiplicarán los mercados de exportación de los clientes de *Enterprise Ireland* fuera del Reino Unido.

El Gobierno se comprometió, a su vez, a inaugurar al menos 26 nuevas misiones diplomáticas al 2025 con una extensión que le permitirá profundizar su impacto y desarrollar una nueva política y un enfoque estratégico para apoyar a los ciudadanos irlandeses en el extranjero. Para tal fin, aprobó en noviembre del 2020 una nueva Estrategia de la Diáspora para el periodo 2020-2025, adoptando una definición amplia e inclusiva de la misma, que refleja la diversidad de la comunidad irlandesa mundial actual. Y por último pondrá en marcha una estrategia de comunicación global para

6. Discurso del *Tánaiste* Simon Coveney. *Multilateralism and Interdependence: Prospects and Challenges*. 2018.

presentar una imagen unificada de Irlanda como un buen lugar para vivir, trabajar, hacer negocios, invertir y visitar.

2.8 Irlanda en Chile

Hasta el 1999, la única presencia física y diplomática de Irlanda en la región de Latinoamérica era la Embajada en Argentina y en las últimas dos décadas, han ampliado su presencia con Embajadas en México y Brasil, siendo los tres países miembros de la región en el G20. Junto con las de Colombia y Chile, así como el Consulado San Pablo, en el 2019 esta pequeña red de seis oficinas representa el 7% de las misiones diplomáticas irlandesas.

Los irlandeses han tenido una participación fundamental en la historia de esta región que pueden remontarse a los movimientos independentistas. Pero Latinoamérica también tiene una larga tradición de cooperación con Irlanda en algunos de los desafíos más fundamentales para la isla como los derechos humanos, el desarme nuclear y las más recientes acciones contra el cambio climático.

En cuanto a la apertura de la nueva misión en Chile como parte de la estrategia *Global Ireland*, el Embajador Paul Gleeson se refirió, en mayo del 2019 en un diario local, a las grandes oportunidades que traía este país para las empresas irlandesas en sectores como la tecnología de la agricultura, educación y turismo. Sobre este último punto, el programa de visas *Working Holiday Agreement* ha demostrado ser muy popular en Chile, teniendo más de 2000 postulaciones para 100 vacantes. En cuanto al comercio de bienes, entre Irlanda y Chile el mismo asciende a \$112.500 millones por año, un potencial que puede seguir creciendo y mejorando el comercio de servicios. Además, ambos países tienen un Convenio de Doble Imposición, son miembros de la OCDE y comparten perspectivas internacionales.⁷

Por último, en estos dos últimos años, hubo importantes oportunidades para compartir los valores de Irlanda y su experiencia en temas como la Convención Constitucional y las Asambleas de ciudadanos, así como la legalización del matrimonio igualitario. Y con el fin de brindar facilidades a los ciudadanos irlandeses, se ha implementado un servicio de visado y pasaportes local facilitando así su gestión. En cuanto a la estrategia para reunir a la diáspora irlandesa, se desarrolló un proyecto cultural denominado "Descubre tus raíces irlandesas", alcanzando más de 600 descendientes de irlandeses en un año, brindándoles herramientas para reconstruir su historia familiar. Además, Irlanda ha promocionado la cultura y reforzado su lugar en Europa, participando en el Festival de Jazz y el Festival de Cine europeo, entre otras actividades.

Conclusión

Luego de realizar un recorrido histórico desde 1973 en adelante, se puede concluir que Irlanda ha adquirido una identidad en sintonía con los tiempos actuales, diferenciándose y sustentándose en sus propios valores. La serie de acontecimientos seleccionados en este trabajo, nos demuestran una transformación paulatina de esta nación que pondrá todos sus esfuerzos para fortalecerse de un episodio de ruptura como es el *Brexit*. La posibilidad de esa autoconfianza nacional está determinada por el nivel de ambición, promoción y visibilidad de los intereses irlandeses en la escena internacional. Como bien menciona David Held, la gran paradoja de nuestro tiempo es que, en el nivel del poder económico y político, vivimos en una era cada vez más globalizada, pero al mismo tiempo la representación y la identidad están tenazmente atados a un lugar. Irlanda presenta, hoy en día, una autoestima que se viene gestando tiempo antes que el 2018 en el seno de su comunidad.

7. Entrevista al Embajador de Irlanda en Chile, Paul Gleeson por Cristina Cifuentes. Diario La Tercera, 21 de mayo 2019.

Bibliografía

- Álvarez, M.V. (2016), "La salida del Reino Unido de la Unión Europea: sus causas estructurales" en: *Revista de integración y Cooperación Internacional*, n°23. Rosario: Centro de Estudios en Relaciones Internacionales de Rosario. Universidad Nacional de Rosario.
- Bermúdez Jiménez, D. (2001). *Metodología para el análisis de coyuntura*. Panamá, Centro de Estudios Estratégicos, p. 1.
- Braudel, F. (1979). *La larga duración en La historia y las ciencias sociales*. Alianza.
- Castellá, Andreu, J. (2016). "El referéndum sobre el Brexit: una historia inacabada", en: *Revista de Derecho Político*, n°97. Uned.
- Cifuentes, C. (2019). "Embajador de Irlanda en Chile: Queremos una relación tan cercana entre la Unión Europea y Reino Unido que nunca tengamos que usar la salvaguarda irlandesa" en: *La Tercera*, 21 mayo 2019.
- Connelly, T. (2017). *Brexit and Ireland: The Dangers, the Opportunities, and the Inside Story of the Irish Response*. Penguin UK.
- Coogan, T. P. (2002). *The Troubles*. St. Martin's Griffin.
- Cuéllar Laureano, R. (2012). "Geopolítica. Origen del concepto y su evolución" en: *Revista de Relaciones Internacionales de la UNAM*, núm. 113, p. 62, mayo-agosto de 2012.
- Gagnon, J.-P. (2011), "Entrevista a David Held sobre la democracia cosmopolita" en: *Journal democratic Theory* 1 (1), pp. 1-18.
- Held, D., McGrew, A., Goldblatt, D., & Perraton, J. (2000). *Global Transformations: Politics, Economics and Culture*. Politics at the Edge.
- Kjellén, R. (1916). *Staten som livsform*, Stockholm.
- O'Beirne Ranelagh, J. (2014). *Historia de Irlanda*. España, Ediciones Akal, tercera edición, 2014.
- Tah Ayala, E. D. (2018). "Las Relaciones Internacionales desde la perspectiva social. La visión del constructivismo para explicar la identidad nacional" en: *Revista mexicana de ciencias políticas y sociales*, vol. LXIII, núm. 233.

Otras Fuentes

- CENTRAL STATISTICS OFFICE. *Ireland's Trade in Goods*, 2017.
Citado 13 de noviembre del 2021: <https://bit.ly/3CbVBjq>
- COVENEY, S. (2018, 3 de mayo). *Multilateralism and Interdependence: Prospects and Challenges*. Department of Foreign Affairs. <https://bit.ly/3qvWaCy>
- DEPARTMENT OF FOREIGN AFFAIRS. *Our International Partners*.
Citado 13 de noviembre del 2021: <https://bit.ly/3Fb9Wi3>
- GOVERNMENT OF IRELAND, *Global Ireland: Ireland's Global Footprint to 2025*, June 2018.
Citado 13 de noviembre del 2021: <https://www.gov.ie/en/campaigns/globalireland/>
- GOVERNMENT OF IRELAND, *Progress Report July 2019-December 2020*. March 2021.
Citado 13 de noviembre del 2021: file:///C:/Users/raul/Downloads/134391_e8f1a4cf-629d-4b94-a133-44fc8512a20b.pdf
- HIGGINS, M.D. (2018, 25 de enero). Giving the European Union a Future that will Engage Citizens - A Shared Challenge. President of Ireland, Media Library. <https://president.ie/en/media-library/speeches/speech-by-president-higgins-at-the-inaugural-event-of-the-brexit-institute>
- HUME, D. (1998, 10 de diciembre). Nobel Peace Prize lectura. The Nobel Prize. [John Hume - Nobel Lecture \(nobelprize.org\)](https://www.nobelprize.org/awards/1998-hume)
- ROBINSON, M. (1990, 3 de diciembre). Discurso de la Presidente, Mary Robinson, con motivo de su toma de posesión como Presidente de Irlanda. President of Ireland, Media Library. <https://president.ie/en/media-library/speeches/address-by-the-president-mary-robinson-on-the-occasion-of-her-inauguration>

